

Petróleo: una bendición que puede acabar en maldición

Las economías de Venezuela, Colombia y Brasil muestran formas de aprovechar -o no- este recurso.



En Venezuela la capacidad de extracción se ha deteriorado y cada vez tiene menos petróleo para vender. En la foto, monumento de una torre petrolera en PDVSA. Foto: Iván Alvarado / Reuters

RELACIONADOS: COLOMBIA | ECONOMÍA | VENEZUELA | PETRÓLEO | BRASIL

Por: **Jaime Acosta Puertas - Razón Pública** | 19 de mayo 2019, 06:03 p.m.

Hace apenas unos años, **Venezuela** era el país de América Latina que, después de **Argentina**, parecía estar mejor situado o reunir las mejores condiciones para convertirse en una economía desarrollada. Por esa época era muy agradable ir a Caracas. El campus de la Universidad Central de Venezuela o el teatro Teresa Carreño eran instalaciones de veras envidiables. La sensación era la de una sociedad y una economía que darían el salto.

PDVSA (Petróleos de Venezuela S. A.) se convirtió en una gigantesca petrolera, con algunos desarrollos industriales, comercialización y ciertas capacidades tecnológicas en la exploración y producción de petróleo. Tanto así que ingenieros venezolanos hicieron posible la explotación de Campo Rubiales en Colombia.

Pero parece que todos los factores que tenía Venezuela a su favor no fueron suficientes. Hace medio siglo empezó a gestarse la **crisis que hoy padece ese país**. El problema comenzó cuando los gigantescos ingresos petroleros y la consecuente transformación de la estructura productiva no fueron acompañados de inversiones en infraestructura y capital humano.

- 🔗 [Tareas para impulsar el tibio crecimiento de la economía](#)
- 🔗 [Por qué EE. UU. y China enferman al Mundo / Cuentas claras](#)
- 🔗 [Dólar a \\$ 3.313 no se veía desde marzo del 2016](#)

También vinieron los desmanes y la corrupción rampante del Copei (Partido Socialcristiano), del AD (Partido Acción Democrática) y de una clase dirigente que se lucró indebidamente de la riqueza energética, pues se evaporaron miles de millones de dólares.

El país se modernizó relativamente pero no avanzó. Más bien, la economía venezolana se estancó y se acostumbró a la facilidad de la renta petrolera, creyendo que las enormes reservas serían eternas y que bastaba con diversificarse en algunos negocios de la cadena productiva.

Después llegó **Chávez**, quien, al igual que los gobiernos anteriores, prometió transformar la matriz productiva. Pero tras el intento de golpe de Estado, su discurso se radicalizó, al igual que el de la oposición, y ese país cayó de nuevo en la trampa de las rentas petroleras. Cuando Chávez murió, el gobierno quedó en manos de **Maduro** y nada ha mejorado.

Al cabo de tantos años, Venezuela debió desarrollar ciencia y tecnología –como lo hizo Brasil– para explorar y extraer petróleo en aguas profundas, crear unas industrias pesadas y, luego, invertir en nuevas actividades según cambiaba el paradigma tecnológico. Pero no lo hizo.

Hoy, el país está preso del más absurdo modelo económico que pueda imaginarse. Venezuela es uno de los peores desastres en la historia económica contemporánea (basta con mirar su tasa de inflación). Cada vez tiene menos **petróleo** para vender porque las capacidades de extracción se han deteriorado, debido a que no desarrolló una industria estratégica de bienes de capital.

- 🔗 [Via libre a Chevron para quedarse con dos plantas de combustible](#)
- 🔗 [Los ingresos de las firmas que más venden sumaron \\$ 680 billones](#)
- 🔗 [¿Cuáles fueron los sectores que jalaron y frenaron la economía?](#)

La debacle estructural e institucional que vive Venezuela no parece tener salida fácil, porque quienes están en la oposición son los mismos que gestaron la hecatombe.

Tampoco el populismo de Maduro es capaz de enderezar el camino, y el país ha perdido buena parte de su recurso intelectual, que era muy bueno, en el exilio.

Finalmente, Venezuela está a merced de la disputa geopolítica entre **Estados Unidos**, Rusia y China, muriendo lentamente en medio de un mar de riqueza.

Una economía adolescente

Aunque no ha tenido tanto petróleo como Venezuela, Colombia también ha disfrutado una bonanza petrolera de la cual aún recibe sus principales ingresos por exportaciones. Hoy, esa bonanza pretende prolongarse mediante el 'fracking', sin importar sus irreversibles impactos ambientales en tiempos de destrucción climática.

Ecopetrol está lejos de ser una empresa en la frontera tecnológica. Con dificultades de todo tipo, cuando debería ser la fuente de recursos para desarrollar y transformar el sistema productivo nacional. La bonanza petrolera –y, en general, la bonanza minero-energética, que en Colombia incluye oro y carbón– se debió invertir en el avance de sectores como ciencia, tecnología, educación e industrias de alta tecnología.

La fracción de las regalías que hemos logrado destinar a estas actividades ha sido bastante malgastada. Otro problema consiste en el desenfoque de las prioridades de nuestra política tecnológica. Colombia insiste en las TIC como una especialización para el desarrollo de aplicaciones digitales, lo cual es muy bueno, pero no es suficiente para aumentar la diversidad y acelerar la innovación.

- 🔗 [Así arrancaron el año los protagonistas de la economía](#)
- 🔗 [Reservas de petróleo alientan, pero las de gas ya preocupan](#)
- 🔗 [Las demandas que se vienen para el Plan de Desarrollo](#)

No les hemos apostado a las industrias inteligentes, empezando por la electrónica y otras como la aeronáutica, la farmacéutica, los sistemas de movilidad, las energías alternativas o los nuevos materiales. Comenzamos apenas a coquetear con las industrias 4.0. Un futuro económico mejor no puede limitarse a la existencia de unidades de comercialización de las multinacionales en nuestro territorio. Hay que crear industria y atraer inversión en plantas de producción y en centros de investigación. Hay que desarrollar un sistema complejo de industrias y servicios inteligentes.

Buenos ejemplos, pero...

Emprendimientos como Rappi y Nubank –que nació en **Medellín** pero opera en Brasil– son importantes e inspiradores, pero insuficientes para transformar la plataforma nacional de producción para elevar la productividad. Ejemplos mundiales –como el Silicon Valley en California y demás Silicon Valleys esparcidos por el mundo– demuestran que también es necesario desarrollar industrias de hardware –o inteligentes– para poder multiplicar y sofisticar los negocios digitales.

Un mejor ejemplo es una empresa emergente llamada Kiwi, creada por colombianos, con sede en Medellín y también en Stanford y en **China**. Es la versión 4.0 de la mensajería robotizada, es decir, la integración de electrónica, materiales y software. En esta dirección también deberían apuntar las políticas TIC y la política de desarrollo productivo, porque no hay óptima industria de 'software' sin óptima industria de 'hardware'.

La economía colombiana no ha madurado. El desarrollo industrial se quedó en sus etapas tempranas, y la industria sobrevive por inventivos perezosos y no por su productividad y eficiencia. También la agricultura vive de los subsidios y es de las menos productivas de América Latina, según un estudio reciente de **Fedesarrollo**. La actividad representa solo el 6,5 por ciento del PIB.

Finalmente, la dependencia tecnológica en bienes y servicios de punta y otros sectores intensivos en conocimiento es pasmosa, y es su mayor debilidad estructural y que impide crecimientos sostenidos del PIB por encima del 5 por ciento.

- 🔗 [Pequeños proveedores claman por pagos en plazos más justos](#)
- 🔗 [El sector 'gris' de Medellín que se impregna de Economía Naranja](#)
- 🔗 [Las cosas que no puede olvidar del microcrédito](#)

Si Colombia viviera un cerco económico y tecnológico como el de Venezuela, podría hacer algo más para autoabastecerse. Sin embargo, en poco tiempo caería en un paro productivo por su alta dependencia tecnológica.

El caso de Brasil es diferente de los anteriores. Se trata de un país que se ha convertido en potencia energética, no solo por la cantidad de petróleo disponible, sino por las capacidades que en torno a él y a otras fuentes de energía ha generado en materia de desarrollo productivo, investigación y emprendimiento.

Brasil desarrolló ciencia y tecnología para explorar y extraer petróleo en aguas profundas –es líder mundial–, construir plataformas marítimas y buques de gran tamaño para llevar el petróleo que exporta, y construyó una sólida cadena petroquímica.

Basta con ver el parque tecnológico de la Universidad Federal de Río de Janeiro, que está dedicada a investigación asociada con la producción de petróleo, otras fuentes de energía y actividades afines. Ahí están asentadas cincuenta y ocho empresas, entre grandes, pymes y 'start ups'. Entre otras, están Petrobras, Siemens, General Electric, Schumberget, Dell y Halliburton.

Entonces, en Brasil la maldición no fue el petróleo como producto, sino la corrupción en torno al petróleo. A los desvaríos ideológicos, el retroceso institucional, la crisis política y la brecha de la economía internacional del 2008 se sumó la corrupción de la gigante Odebrecht. Por supuesto, esta combinación de factores ha afectado la agenda de proyectos estratégicos del sector.

Aun así, es posible decir que si Brasil sufriera un aislamiento internacional, tendría muchas más capacidades que Colombia para autoabastecerse porque tiene la estructura productiva y de ciencia y tecnología más avanzada de **América Latina**.

La construcción de capacidades productivas y de conocimiento toma muchas décadas, pues implica un cambio cultural, político y de modelo económico. Solo las naciones que lo logran, las más innovadoras, pueden sobrevivir y desarrollar autosuficiencia.

La teoría y la experiencia de muchas economías muestran que la bendición de los recursos naturales se convierte en milagro si los subsidios y la acumulación se desplazan a nuevas actividades productivas, empezando por la diversificación e industrialización del recurso natural.

JAIME ACOSTA PUERTAS*
Razón Pública
En Twitter: @acostajaime * Analista, consultor e investigador independiente. (**) Razón Pública es un centro de pensamiento sin ánimo de lucro que pretende que los mejores analistas tengan más incidencia en la toma de decisiones en Colombia.

Descarga la app El Tiempo. Con ella puedes escoger los temas de tu interés y recibir notificaciones de las últimas noticias. Conócela [aquí](#)

Descubre noticias para ti

Comentar 18

Guardar

Reportar

Compartir

Personería dice que el 94% de los Centroamericanos y del Caribe en 2026.

Recorrido por La Manuela, la finca de Pablo Escobar.

¿Userio de Huawei? así lo afecta la decisión de Android.

Sal de la rutina

México podría ser sede de los Centroamericanos y del Caribe en 2026.

Vulnerabilidad en Slack permitiría que hackers interceptaran descargas.

¿Userio de Huawei? así lo afecta la decisión de Android.

TE PUEDE GUSTAR

5 probables dudas que te tienes acerca de base de datos.

Los 25 mejores trucos de limpieza para tu coche que p...

¿Limpiar los quemadores de gas? Con este simple truco, lo...

bodir laser

Máquina Láser de Corte por Fibra F Serie

Hierro fundido, Dura siempre

Calibración en línea

CON NISSAN MERCH SUBE TU POTENCIA SUBE TU EMOCIÓN

¡Múltiples opciones para obtener un ahorro de hasta 106 millones de pesos!

COTIZALO YA

Ponte al día Tendencias

Crece cascada de compañías de EE. UU. que se unen al veto a Huawei

¿Usted es usuario de Huawei? Así lo afecta la decisión de Android

Borrón a deudores morosos subirá costo del crédito a los 'buena paga'

Comoción por muerte de dos jóvenes por bacteria en Bogotá

La respuesta de Huawei a la decisión de Google de suspender negocios

No toleraré violación de la Constitución y la ley en FF. MM.: Duque

Conoce Philips

spiritnow stories
faces of ConocoPhillips

READ MORE

Sigue con el tema

Sube y baja del dólar tiene su precio otra vez en niveles de \$ 3.313

Dólar rebota y supera los \$ 3.300, mientras el precio del crudo cae

Dólar retrocede \$14 en medio de fuente tensión ente EE. UU. y China

bodir laser

Máquina Láser de Corte por Fibra F Serie

Hierro fundido, Dura siempre

Calibración en línea

BOLETINES EL TIEMPO

Estás a un clic de recibir a diario la mejor información en tu correo. ¡Inscríbete!

Nombre

Correo electrónico

Acepto los Términos y condiciones, el Aviso de privacidad y la Política de datos de navegación.

VER MÁS BOLETINES > INSCRIBIRSE